
85后、 90后青年职工已逐渐
成为主力军， 这些新生力量如
何在企业发展的潮流中承担社
会责任？ 最近， 本报记者 就 此
与 北 京 建 工 地 产 有 限 责 任 公
司 团 委 书 记 陈 喆 一 起 进 行 了
探讨。

记者： 您是如何理解社会责
任的？ 请结合您的成长经历谈谈
感想。

陈喆： 我得先从我的专业说
起， 我大学学的是生态学专业，
对生态环境保护很了解， 懂得人
与自然不仅仅是索取的关系， 人
与自然更需要和谐相处。 因此，
我从大学开始， 就开始关注一些
公益项目， 后来， 我来到北京建
工地产， 进入企业后， 我进一步
了解了企业的社会责任。 在企业
里， 我参与并组织了对甘南地区
贫困孩子上学的捐助等多次公益
活动。

点评： 社会责任就像一个种
子， 从上学时就开始萌芽。

记者： 您觉得， 企业在承担
社会责任方面能做些什么？

陈喆： 我来企业的这几年，
正好赶上企业和太阳村建立密切
联系。 北京建工地产在建邦华府
小区组织举办了关爱太阳村 “金
秋华府 爱心无限” 的捐赠活动，
从这以后， 北京建工地产与太阳
村儿童建立了深度合作。 除了常
规的捐赠衣服、 文具、 食品等各
类爱心物品外， 还会在特殊的日
子里， 邀请太阳村的小朋友们与
北京建工地产业主们的孩子们一
起活动。

我觉得， 这就是企业在承担
社会责任。 企业的社会责任， 就
像生态学一样， 不只是索取， 企
业发展了， 还得回报社会， 帮扶
弱势群体。

点评： 企业承担社会责任，
需要做实事。

记者： 作为团委书记， 您是
怎么带领青年职工来承担社会责
任的？

陈喆： 作为团委书记， 我每
年都要带领一批青年职工来到
太 阳 村 做 公 益 活 动 ， 让 大 家
做义工 ， 以此承担社会责任 。
每次做义工时 ， 我都尽量带没
有来过的青年职工参加。 来企业
这几年， 我差不多来了太阳村十
多次 ， 做过照看孩子 、 收拾屋
子、 打扫卫生、 帮收农产品、 除
草 、 拉电线等很多力所能及的
活。

今后， 我们打算把太阳村
做 义 工 活 动 一 直 坚 持 下 去 ，
使之成为北京建工地产积极履
行社会责任、 热心公益活动的一
张名片。

点评： 让更多青年职工一起
做义工， 让社会充满正能量。

【边聊边论】

被访者：陈喆/记者：马超

企业怎样帮青年职工
树立社会责任感？

□本报记者 任洁 文/摄

【聊吧】11专题２０14年 10月 30日·星期四│本版编辑张晶│美术编辑白霖│校对周薇 李亚楠│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

林艳玲：草桥小学校长
汪 洋：草桥小学教师
周春梅：草桥小学教师
刘文乔：草桥小学教师

要培养和谐有爱的学生 ，教
师自身先应做到。 草桥小学近日
举办 “融情教育” 办学实践研讨
会，校长、教师介绍起从领导、同
事那里获得的关心、帮助，虽然是
一件件小事， 但都蕴含着和谐之
情，让嘉宾感受到，这是一所有情
感的学校， 一支有情感的教师团
队。

校长加班帮年轻教
师改课件

林艳玲： 草桥小学现有学生
800名， 教师54名，40岁以下中青
年教师占全校教师的80%以上 。
我在学校已有十余年， 致力于创
建有“情”的学校，深化融情教育
研究。 “融情”，就是把“情”作为教
育的重要内容， 渗透到教育各个
领域。在管理上以情动人，通过五
年规划集体讨论、 课题共同研究
等途径，加强情感共同体建设，形
成有情感、有智慧的团队。

举个例子，我们实行“一案众
评”，即每个人对精选出来的教案
都进行点评， 既认真学习他人的
宝贵经验， 又用自己的智慧帮助
了他人， 使每个经验都成为大家
的财富，得到完善。这样深层次的
沟通，有助于业务的提高，和感情
的加深。

学校发展要靠教师的情感与
智慧， 基础是达成教师的心理共
识。 学校的尊重教育和感恩教育

课题研究，都是针对教师的需要、
困难，提出解决办法，为大家创设
能发挥智慧的环境。 同事之间习
惯相互配合， 才能形成互助共进
的人际关系。

周春梅：我参加过一次评优，
要做10分钟的汇报， 写总结时一
时卡了壳，怎么也写不好，是林校
长帮我一起改了3遍。我平时制作
的PPT，都是用于上课的课件，与
这次向上级汇报的内容和格式不
同，我不太熟悉。 又是校长，小到
背景色的设置，标题、字体颜色的
搭配，大到一幅照片是否合适、视
频时长是否恰当， 都和我一起修
改，还不停地鼓励我，每天陪我加
班到很晚 ， 终于制作出精美的
PPT。 校长如此，同事们也如此，
在这样的集体里工作，真好。

老教师半蹲为年轻
人做示范

汪洋 ： 我2012年9月参加工
作。 作为一名新教师，今年9月有
机会做一节公开展示课， 有市里
的专家教授会来观看，我非常兴奋。
我不紧张，是因为背后有一支强大的
团队。 最初选公开课的内容时，英
语组的同事就帮我张罗， 甚至周
末还会给我打电话提建议。

我第一次试讲得不好， 失去
信心，同事们看出我的担心，都跑
来安慰我，替我想办法。有人指出
我的叙述部分缺少环节， 有人提

醒我课堂上要有小组合作， 有人
为我修改衔接内容， 对我的指导
经常持续到下班以后。 虽然几位
同事的孩子都很小， 需要父母的
照顾，但他们一直认真地帮我，直
到我解决完问题，他们才回家。

正式讲课的前一晚， 周老师
和付老师把我带到录课室， 让我
现场再讲一遍， 她们随时提出修
改意见，就连我的每个姿势，她们
都认真把关， 付老师还上台为我
示范。 看着年近五旬的付老师半
蹲在讲台前为我演示的样子，我
特别感动。 那天晚上的试讲进行
到八点半才结束，面对我的道谢，
她们只是说，“小汪，你还小，需要
我们帮助，没事儿的。 ”

遇到这样的同事，我真幸运。
在这次做课过程中， 我感受最深
的不是舞台上的光， 而是舞台下
的暖。

获同事帮助“菜鸟”
变身“孔雀”

刘文乔： 我在其他学校工作
过两年，然后来的草桥小学。以前
我写教案只是寥寥数笔， 听评课
只会说一个“好”字，没有人带，工
作很青涩。来这里后，是英语组给
了我成长的源泉。记得刚来时，我
被分配担任六年级英语教学工
作，就在一筹莫展之际，同事付老
师主动把六年级所有资料传给
我；周老师和付老师又告知，如果

我想听课，大门随时敞开，邀请我
踏入她们的课堂， 这是何等的包
容和大度。

随后的几个月， 每天付老师
都会与我说课， 点评我的教学课
件，把她修改过的课件发给我，供
我从中汲取精华。跟着她学习，让
我从一只PPT菜鸟，出落成PPT孔
雀，最终学生们的抽测成绩很好。
我认为，一个人的进步与成绩，不
是一人之力就能达成的， 只有在
集体的帮助下才能实现。

林艳玲： 周老师学生的英语
成绩在丰台区始终非常优秀，学
生对她的喜欢率达到97%以上 。
学校就组织全校教师， 围绕学生
为什么喜欢她的英语课， 对她的
教学优势进行分析， 一起分享她
的教育心得。 因为行为背后的思
考才是真正的经验， 老师们在分
析中，发现更多的是外在行为，但
是对其背后的思考， 感觉比较困
难， 所以我们接着请专家做进一
步的提升。

在这个过程中， 大家有共同
语言，不仅学到教育思想，使优秀
教师的个体经验转换为集体智
慧，人际关系也得到调整，加深了
感情，实现共同进步。所以我们学
校近十年来教学质量始终位于丰
台区A类校行列，获得“北京市教
育科研先进单位”、“丰台区全面
育人办有特色校”、“丰台区教育
创新先进集体”、“丰台区师德先
进集体”等称号。

陈苑茗：前些日子，我们全家
在一饭店为刚出生的女儿办满月
酒，亲戚朋友来了很多，老公特别
高兴， 期间喝了近一斤白酒 、几
瓶啤酒 。吃完饭后我们来到停
车场 ，虽然老公知道喝了酒不
能开车，但因为我不经常开，而我
家的轿车停在靠里边的车位，他
担心我把车开出来时剐蹭了其他
车辆， 所以决定先由他把车开出

停车场， 然后再让我开车上路回
家。

当我 和 两 位 亲 戚 坐 上 车
后 ，老公驾车朝停车场出口驶
去 。车 到 出 口 处 时 ，老 公 没 能
及时减速 ， 一下撞到了停车场
的升降杆， 他与停车场工作人员
发生口角。对方报警，民警到现场
后对老公进行酒精检测， 说他属
于醉酒驾驶，把他带走了。请问：

我老公虽然喝了酒， 但只是在停
车场开车， 又没上路， 这也犯法
吗？

周丽：《中华人民共和国道
路 交 通 安 全 法 》规 定 ，该 法 所
称的 “道路 ”，是指公路 、城市道
路和虽在单位管辖范围但允许社
会机动车辆通行的地方， 包括广
场、 公共停车场等用于公众通行
的场所。

由此来看， 您老公在公共停
车场内醉酒驾驶机动车的行为，
应当认定为在 “道路上驾驶机动
车”。依据《刑法》第133条的规定，
在道路上驾驶机动车追逐竞驶，
情节恶劣的， 或者在道路上醉酒
驾驶机动车的， 处拘役， 并处罚
金。所以，您老公酒后在停车场内
驾驶机动车， 同样涉嫌危险驾驶
罪。

提问者 陈苑茗 回答者 周丽

■有问必答

提问： 本报读者 陈苑茗
回答： 北京市朝阳区人民检察院检察官 周丽

□本报记者 王香阑

酒后在停车场内驾车
同样涉嫌危险驾驶罪

小学教师聊
同事之间如何相互搭台？


